

Motif dan Risiko Kecanduan Konsumsi Alkohol di Kalangan Remaja SMA: Implikasi untuk Langkah Preventif dan Intervensi Keperawatan

by Aisyiyah Surakarta Journal Of Nursing

Submission date: 14-Dec-2024 09:59AM (UTC+0700)

Submission ID: 2551901808

File name: 1570_Layouted.docx (3.87M)

Word count: 6157

Character count: 41041



Motif dan Risiko Kecanduan Konsumsi Alkohol di Kalangan Remaja SMA: Implikasi untuk Langkah Preventif dan Intervensi Keperawatan

Ijolindo Delfin Barros¹*, Maria Julieta Esperanca Naibili², Yufina Modesta Rua³

^{1,2,3}Program Studi Keperawatan, Fakultas Pertanian Sains dan Kesehatan, Universitas Timor, Indonesia

*E-mail: delfinbarros67@gmail.com

Diterima : 17 Juli 2024

Direvisi : 12 Desember 2024

Tersedia Online : 16 Desember 2024

Terbit Reguler: 31 Desember 2024

ARTIKEL INFO

Kata Kunci :

Faktor Pendorong
Konsumsi Alkohol;
Kecanduan Alkohol;
Keperawatan
Komunitas; Remaja
SMA

Keywords :

Alcohol
Consumption
Factors; Alcohol
Dependence;
Community Nursing;
High School
Adolescents

ABSTRAK

Latar Belakang: Masa remaja merupakan fase perkembangan dengan rasa ingin tahu yang tinggi dan pencarian jati diri. Konsumsi minuman keras di kalangan remaja meningkat, dengan prevalensi mencapai 25,2%, terdiri atas 28,3% pada remaja laki-laki dan 22,4% pada remaja perempuan. Fenomena ini menimbulkan kekhawatiran terhadap kesehatan dan perkembangan psikososial remaja. **Tujuan:** Mengidentifikasi faktor-faktor yang memengaruhi konsumsi minuman keras pada remaja. **Metode:** Penelitian ini menggunakan metode kuantitatif deskriptif di SMA Negeri 3 Atambua. Populasi penelitian adalah seluruh siswa, dengan sampel 41 responden yang mengonsumsi minuman keras, diambil menggunakan purposive sampling. Kriteria inklusi adalah siswa berusia 14-19 tahun yang telah mengonsumsi minuman keras dalam satu tahun terakhir. Instrumen penelitian meliputi Kuesioner Alcohol Use Disorders Identification Test (AUDIT) 10 item dan Drinking Motives Questionnaire-Revised (DMQR) 20 item. **Hasil:** Sebanyak 53,7% remaja tergolong peminum risiko sedang, dengan motif sosial menjadi alasan utama konsumsi alkohol sebesar 46,3%. **Kesimpulan:** Penguatan pendidikan di sekolah dan komunitas, keterlibatan orangtua, pengembangan keterampilan hidup remaja, penyediaan alternatif positif, serta kolaborasi lintas-sektoral diperlukan untuk mencegah konsumsi alkohol di kalangan remaja.

ABSTRACT

Background: Adolescence is a developmental phase characterized by high curiosity and the search for identity. Alcohol consumption among adolescents is increasing, with a prevalence of 25.2%, comprising 28.3% among male adolescents and 22.4% among female adolescents. This phenomenon raises concerns regarding the health and psychosocial development of adolescents. **Objective:** To identify factors influencing alcohol consumption among adolescents. **Methods:** This study employed a quantitative descriptive method conducted at SMA Negeri 3 Atambua. The study population consisted of all students, with a sample of 41 respondents who consumed alcohol, selected using purposive sampling. The inclusion criteria were students aged 14–19 years who had consumed alcohol in the past year. Research instruments included the Alcohol Use Disorders Identification Test (AUDIT) with 10 items and the Drinking Motives Questionnaire-Revised (DMQR) with 20 items. **Results:** A total of 53.7% of adolescents were classified as moderate-risk drinkers, with social motives being the primary reason for alcohol consumption at 46.3%. **Conclusion:** Strengthening education in schools and communities, parental involvement, the development of adolescent life skills, the provision of positive alternatives, and cross-sectoral collaboration are necessary to prevent alcohol consumption among adolescents.

PENDAHULUAN

Masa remaja adalah periode transisi yang krusial karena remaja mulai mengalami perubahan fisik dan psikologis yang dapat memengaruhi pembentukan sikap, perilaku, dan kepribadian. Periode ini ditandai dengan rasa ingin tahu yang besar dan pencarian jati diri, sehingga remaja menjadi rentan terhadap pengaruh lingkungan, termasuk perilaku maladaptif seperti konsumsi minuman keras (Freska, 2022). Perilaku ini menimbulkan kekhawatiran karena dampaknya yang signifikan terhadap kesehatan fisik, psikologis, dan sosial remaja. Penelitian sebelumnya menunjukkan bahwa konsumsi alkohol pada remaja berkaitan dengan berbagai faktor, termasuk sikap terhadap alkohol, pengaruh teman sebaya, aksesibilitas alkohol, dan kondisi lingkungan (Lantyani, 2020). Remaja sering menganggap konsumsi alkohol sebagai cara untuk terlihat keren atau macho, dengan faktor internal seperti ketidakpuasan diri dan kecemasan, serta faktor eksternal seperti budaya, teman, dan keluarga (Rizki, 2021).

Dampaknya mencakup risiko kerusakan organ tubuh, gangguan psikologis, hingga perilaku berisiko seperti perundungan dan kekerasan fisik (Seran, 2023). Hasil survei awal pada siswa SMA Negeri 3 Atambua menunjukkan bahwa 41 siswa mengonsumsi minuman keras dalam satu tahun terakhir. Faktor utama yang memengaruhi konsumsi adalah pengaruh teman sebaya (60%), keinginan mencoba (20%), dan tekanan lingkungan (15%). Dampak yang ditimbulkan mencakup gangguan belajar (40%), konflik dengan teman sebaya (30%), dan perilaku agresif (20%). Data terkini menunjukkan bahwa konsumsi alkohol di kalangan remaja secara global masih tinggi. WHO (2021) mencatat prevalensi perilaku konsumsi alkohol berlebih pada usia 15–19 tahun sebesar 13,6%. Di Indonesia, konsumsi alkohol pada remaja menunjukkan tren penurunan tetapi tetap menjadi perhatian, dengan prevalensi sebesar 36,96% pada kelompok usia 10–24 tahun di Provinsi Nusa Tenggara Timur (NTT) (Badan Penelitian dan Pengembangan Kesehatan, 2019). Selain itu, konsumsi minuman keras di kalangan remaja meningkat, dengan prevalensi mencapai 25,2%, yang terdiri atas 28,3% pada remaja laki-laki dan 22,4% pada remaja perempuan (Farnia et al., 2024).

Kelompok remaja merupakan kelompok yang rentan sehingga diperlukan pendekatan awal untuk mengetahui faktor-faktor yang mendorong remaja menuju perilaku maladaptif dan faktor pelindung yang mengontrol atau mengarahkan remaja pada perilaku adaptif. Dengan adanya fenomena tersebut, langkah tindak lanjut yang perlu dilakukan meliputi penguatan pendidikan karakter di sekolah, peningkatan peran keluarga dalam memberikan pengawasan dan dukungan, penyediaan kegiatan alternatif yang positif, serta pelibatan berbagai pihak melalui kolaborasi lintas-sektoral untuk menciptakan lingkungan yang mendukung perkembangan remaja secara optimal.

METODE DAN BAHAN

Penelitian ini merupakan studi kuantitatif dengan desain deskriptif yang dilaksanakan di SMA Negeri 3 Atambua pada tanggal 8 hingga 13 Januari 2024. Teknik sampling yang digunakan adalah *purposive sampling*, dengan jumlah sampel sebanyak 41 responden yang memenuhi kriteria inklusi dan eksklusi. Kriteria inklusi mencakup siswa berusia 14-19 tahun yang telah mengonsumsi minuman keras dalam satu tahun terakhir, bersedia mengikuti seluruh proses penelitian, serta menandatangani surat persetujuan sebagai peserta penelitian. Rentang usia 14-19 tahun dipilih karena sesuai dengan definisi usia remaja oleh World Health Organization (WHO), di mana masa ini merupakan periode kritis perkembangan psikososial yang ditandai dengan rasa ingin tahu tinggi dan pencarian jati diri, sehingga individu pada rentang usia ini lebih rentan terhadap perilaku berisiko termasuk konsumsi alkohol. Selain itu, siswa yang telah mengonsumsi minuman keras dalam satu tahun terakhir dianggap relevan untuk memberikan informasi yang akurat tentang pola konsumsi, faktor pendorong, serta dampak perilaku tersebut, yang menjadi fokus utama penelitian ini. Kriteria eksklusi meliputi siswa yang tidak pernah mengonsumsi minuman keras dan siswa yang tidak hadir selama penelitian berlangsung (misalnya karena sakit atau absen). Variabel dalam penelitian ini meliputi Minuman Keras dan Faktor-faktor yang mempengaruhi Konsumsi Minuman Keras. Minuman keras diartikan sebagai minuman yang mengandung etanol, suatu zat psikoaktif yang dapat menyebabkan penurunan kesadaran. Minuman keras yang dimaksud

mencakup berbagai jenis minuman beralkohol seperti minuman tradisional keruh, minuman tradisional bening, anggur/arak, bir, minuman oplosan, dan whisky. Untuk mengidentifikasi individu yang mungkin memiliki masalah terkait konsumsi alkohol, digunakan alat ukur AUDIT (*Alcohol Use Disorders Identification Test*), yang terdiri dari 10 item pertanyaan.

Instrumen ini menghasilkan rentang skor 0 - 40 yang dihasilkan dari 10 item pernyataan ordinal yang diisi dengan rentang skor 0-4 poin. Pengukuran menggunakan AUDIT jika menunjukkan poin skor 0-7 termasuk dalam kategori Risiko Rendah; skor 8-15 poin termasuk Risiko Sedang; Skor 16-19 Poin termasuk Risiko Tinggi; dan Skor 20-40 poin termasuk Kecanduan Alkohol. Faktor Konsumsi Minuman Keras merupakan alasan yang mendorong seseorang mengkonsumsi alkohol atau minuman keras. Adapun alat ukur untuk mengidentifikasi motif individu yang konsumsi alkohol menggunakan DMQR 20-item (*Drinking Motives Questionnaire-Revised*). Instrumen ini menghasilkan rentang skor 20 - 100 yang dihasilkan dari 20 item pernyataan ordinal yang diisi dengan rentang skor 1-5 poin. Pengukuran menggunakan DMQR oleh Cooper (1994) mengidentifikasi empat hal penting motif minum. Pengelompokan motif dalam model ini mencerminkan asumsi bahwa orang minum untuk meningkatkan kesejahteraan emosional (internal) atau sosial (eksternal) dan bahwa dalam tingkat motivasi ini, orang secara khusus mencari penguatan positif atau negatif.

AUDIT dan DMQ-R telah diuji dan dikembangkan di berbagai negara. AUDIT (*Alcohol Use Disorders Identification Test*) adalah salah satu instrumen yang dikembangkan oleh Organisasi Kesehatan Dunia (WHO) untuk mengidentifikasi individu

dengan pola konsumsi alkohol yang berbahaya dan merugikan. Instrumen ini dirancang sebagai metode sederhana untuk skrining minum berlebihan serta untuk membantu dalam penilaian singkat. Dalam penelitian ini, instrumen AUDIT dan DMQ-R digunakan tanpa modifikasi, sehingga tetap mengacu pada format asli yang telah divalidasi secara internasional. Hal ini dilakukan untuk menjaga keandalan dan validitas data yang diperoleh sesuai dengan standar pengukuran yang telah ditetapkan (Babor *et al.*, 2001; Nehlin & Öster, 2019).

Penelitian ini telah mendapatkan izin dari pihak sekolah termasuk kepala sekolah dan guru-guru yang terlibat dengan Nomor SMAN3.078/420.4.421/MN/I/2024. Sebelum penelitian dimulai, kami melakukan pertemuan dengan pihak sekolah untuk menjelaskan tujuan, metode, serta bagaimana hasil penelitian akan digunakan. Izin tertulis diperoleh, dan pengumpulan data dilakukan dengan dukungan serta pengawasan dari guru-guru untuk memastikan keamanan dan kenyamanan siswa selama penelitian berlangsung. Semua data yang dikumpulkan dijamin kerahasiaannya dan dianalisis secara anonim.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Karakteristik demografi responden yang dianalisis dalam penelitian ini meliputi usia, jenis kelamin, status tempat tinggal, urutan kelahiran dalam keluarga, jenis transportasi yang digunakan untuk ke sekolah, jumlah uang saku bulanan, tingkat kelas, pengalaman mengkonsumsi minuman keras, serta usia saat pertama kali mengkonsumsi minuman keras. Distribusi frekuensi berdasarkan karakteristik tersebut disajikan dalam tabel berikut.

Tabel 1 Distribusi Frekuensi Karakteristik Demografi Responden di SMA Negeri 3 Atambua Tahun 2024 (N = 41)

Karakteristik	f	%
Umur		
14 Tahun-15 Tahun	2	4,8
16 Tahun-17 Tahun	23	56,1
18 Tahun-19 Tahun	16	39,1
Jenis Kelamin		
Laki-Laki	36	87,8
Perempuan	5	12,2
Status Tempat Tinggal		
Orangtua	38	92,7
Kost	1	2,4
Lainnya	2	4,9

Karakteristik	f	%
Urutan Anak dalam Keluarga		
Anak I-Anak V	32	78,1
Anak VI-Anak X	9	21,9
Transportasi ke Sekolah		
Kendaraan Pribadi	21	51,2
Jalan Kaki	13	31,7
Angkutan Umum	7	17,1
Uang Bulanan		
Rp.5.000-Rp.70.000	24	58,5
Rp.100.000-Rp.300.000	17	41,5
Kelas Siswa		
Kelas X	9	22
Kelas XI	14	34,1
Kelas XII	18	43,9
Pernah Mengonsumsi Minuman Keras (MIRAS)		
Ya	41	100
Usia Pertama Kali Minum MIRAS		
12 Tahun	2	4,9
13 Tahun	3	7,3
14 Tahun	5	12,2
15 Tahun	14	34,1
16 Tahun	9	22
17 Tahun	6	14,6
18 Tahun	2	4,9

53
Tabel 1 menunjukkan bahwa sebagian besar responden berada dalam rentang usia 16-17 tahun, yaitu sebanyak 23 orang (56,1%), dan mayoritas berjenis kelamin laki-laki dengan jumlah 36 orang (87,8%), tinggal bersama orangtua sebanyak 38 orang (92,7%), urutan anak I-V sebanyak 32 orang (78,1%), menggunakan kendaraan pribadi sebanyak 21 orang (51,2%), memiliki uang bulanan Rp.5.000-Rp.70.000 sebanyak 24 orang (58,5%), sebagian besar kelas XII sebanyak 18 orang (43,9%), mayoritas pernah mengonsumsi minuman keras sebanyak 41 orang (100%), dan usia pertama kali mengonsumsi minuman keras mayoritas 15 tahun sebanyak 14 orang (34,1%) serta usia termuda konsumsi minuman keras berusia 12 tahun (4,9%).

Studi ini menemukan mayoritas responden berjenis kelamin laki-laki sebesar 87,8%. Faktor jenis kelamin dapat mempengaruhi perilaku konsumsi alkohol melalui beberapa cara seperti budaya dan norma sosial dapat memainkan peran penting. Jika di lingkungan tertentu konsumsi alkohol dianggap sebagai bagian dari norma sosial laki-laki untuk mengonsumsi alkohol. Laki-laki seringkali terpengaruh oleh tekanan sebaya untuk mengonsumsi alkohol. Lingkungan teman sebaya yang mendukung konsumsi alkohol dapat meningkatkan kecenderungan untuk

terlibat. Hal ini dapat membentuk persepsi bahwa mengonsumsi alkohol adalah perilaku yang sesuai dengan identitas laki-laki. Beberapa penelitian menunjukkan perbedaan dalam respons biologis terhadap alkohol antara laki-laki dan perempuan. Laki-laki memiliki toleransi terhadap alkohol yang lebih tinggi yang dapat memengaruhi pola konsumsinya. Selain itu, laki-laki dan perempuan memiliki cara yang berbeda dalam mengatasi stres. Beberapa laki-laki cenderung menggunakan alkohol sebagai cara untuk mengatasi tekanan dan masalah emosional (Ambarwati & Umeda, 2018; Lantyani, 2020; Annisa et al., 2023; Taylor, 2024).

Umur dapat memengaruhi perilaku konsumsi alkohol pada remaja pelajar. Remaja yang mulai mengonsumsi alkohol pada usia yang lebih muda, mungkin lebih tinggi atau lebih rendah resiko menjadi konsumen alkohol yang berat. Pada penelitian ini ditemukan mayoritas berusia 16-17 tahun sebesar 56,1%. Risiko konsumsi minuman beralkohol di bawah umur mencakup masalah kesehatan, cedera, dan kematian, serta masalah akademis dan sosial. Inisiasi minum alkohol sejak dini dikaitkan dengan kemungkinan lebih tinggi terkena gangguan penggunaan alkohol di kemudian hari. Singkatnya, usia merupakan faktor penting dalam memahami perilaku konsumsi alkohol pada remaja, dan penerapan strategi

prevention selama masa remaja awal diperlukan untuk mencegah peningkatan penggunaan alkohol dan risiko terkait. Orang tua, guru, dan orang dewasa lainnya dapat memainkan peran penting dalam mencegah konsumsi alkohol di bawah umur dan mendorong sikap dan perilaku sehat terhadap alkohol (Sandra *et al.*, 2008; Labots *et al.*, 2018; Division of Population Health National Center for Chronic Disease Prevention and Health Promotion Centers for Disease Control and Prevention, 2022; National Institute on Alcohol Abuse and Alcoholism, 2023a).

Remaja pelajar juga mayoritas tinggal bersama orangtua sebesar 92,7%. Lingkungan tempat tinggal dan faktor keluarga dapat memengaruhi perilaku minum remaja. Sebuah penelitian menemukan bahwa faktor keluarga, seperti pengawasan dan komunikasi orang tua, berhubungan dengan rendahnya tingkat penggunaan alkohol dan pesta minuman keras di kalangan remaja. Remaja yang melaporkan tingkat pengawasan dan komunikasi orang tua yang lebih tinggi cenderung tidak terlibat dalam perilaku minum alkohol yang berisiko. Selain itu, remaja yang dilaporkan memiliki hubungan dekat dengan orang tuanya cenderung tidak mengonsumsi alkohol atau terlibat dalam pesta minuman keras. Studi lain menemukan bahwa lingkungan tempat tinggal, seperti tinggal bersama orang tua atau tinggal di asrama, berhubungan dengan penggunaan alkohol di kalangan siswa. Siswa yang tinggal di asrama lebih cenderung minum minuman keras dibandingkan mereka yang tinggal bersama orang tuanya. Namun penelitian ini tidak menyelidiki secara spesifik hubungan antara tinggal di rumah kos dengan perilaku konsumsi alkohol. Secara keseluruhan, meskipun ada beberapa bukti yang menunjukkan bahwa faktor keluarga dan lingkungan tempat tinggal dapat memengaruhi perilaku minum alkohol pada remaja, dampak spesifik dari tinggal di rumah kos dibandingkan tinggal bersama orang tua terhadap perilaku konsumsi alkohol di kalangan remaja pelajar masih belum jelas. Penelitian lebih lanjut diperlukan untuk lebih memahami hubungan ini (Eitle, Johnson-Jennings & Eitle, 2013; Simons-Morton *et al.*, 2016; Benz *et al.*, 2017; Pramaunurut *et al.*, 2022).

Remaja pelajar SMA dalam penelitian ini mayoritas berada dalam kategori urutan anak dalam keluarga I-V sebesar 78,1%. Berdasarkan psikologi perkembangan, teori

Judul artikel ...

birth order atau urutan kelahiran menyatakan bahwa posisi kelahiran seseorang dapat memengaruhi kepribadian dan karakteristiknya. Anak tunggal, anak pertama, anak kedua, dan anak ketiga dan seterusnya mungkin memiliki tingkat resiko yang berbeda untuk menjadi konsumen alkohol yang berat. Hasil penelitian menunjukkan bahwa urutan anak dalam keluarga mungkin mempunyai pengaruh terhadap perilaku konsumsi alkohol pada remaja pelajar. Menurut penelitian, anak sulung lebih cenderung tidak mengonsumsi alkohol dibandingkan adiknya. Penelitian menunjukkan bahwa hal ini mungkin disebabkan oleh fakta bahwa anak sulung lebih cenderung menerima pola asuh yang lebih ketat, sehingga dapat memengaruhi pengambilan keputusan mereka seputar konsumsi alkohol. Sebaliknya, anak tengah lebih cenderung minum alkohol dibandingkan kakak dan adiknya, namun perilaku minumannya cenderung moderat. Anak tengah mungkin terlibat dalam perilaku berisiko untuk mendapatkan perhatian dan menegaskan individualitas mereka. Anak bungsu juga lebih cenderung minum alkohol dibandingkan kakaknya, namun perilaku minum mereka cenderung lebih mirip dengan anak sulung. Penelitian menunjukkan bahwa anak-anak yang lebih kecil kemungkinan besar akan mengikuti aturan dan ekspektasi yang ditetapkan oleh kakak mereka, sehingga dapat memengaruhi pengambilan keputusan mereka seputar konsumsi alkohol. Ringkasnya, urutan anak dalam keluarga dapat mempengaruhi perilaku konsumsi alkohol pada pelajar remaja, dengan anak sulung lebih cenderung tidak mengonsumsi alkohol, anak tengah lebih cenderung minum secukupnya, dan anak bungsu lebih cenderung mengikuti aturan dan ekspektasi yang ditetapkan oleh kakak-kakak mereka. Namun, diperlukan lebih banyak penelitian untuk memahami sepenuhnya hubungan antara urutan kelahiran dan perilaku konsumsi alkohol pada remaja pelajar (Windle, 1996; de Veld *et al.*, 2018; Chi *et al.*, 2022; National Institute on Alcohol Abuse and Alcoholism, 2023b).

Mayoritas remaja pelajar SMA menggunakan transportasi kendaraan pribadi ke sekolah sebesar 51,2%. Beberapa penelitian tentang hubungan antara transportasi dan perilaku kesehatan remaja. Sebuah penelitian menemukan bahwa kecelakaan kendaraan bermotor merupakan penyebab utama kematian dan cedera di kalangan remaja. Risiko

terjadinya kecelakaan kendaraan bermotor yang mengakibatkan cedera dan kematian bervariasi, tergantung pada perilaku berisiko transportasi, antara lain tidak selalu memakai sabuk pengaman, berkendara dengan pengemudi yang sedang minum alkohol (*riding with a driving driver*), mengemudi setelah minum alkohol, dan mengirim SMS atau email saat mengemudi. Para polisi lalu lintas (polantas) dan kesehatan masyarakat dapat menggunakan temuan ini untuk mengurangi perilaku berisiko transportasi dengan memilih, menerapkan, dan mengkontekstualisasikan strategi yang paling tepat dan efektif untuk populasi tertentu dan lingkungan (Associated Managing Risks, 2002; Yellman *et al.*, 2020; Aranda-Balboa *et al.*, 2021; Chen, 2023).

Penelitian yang ditemukan menunjukkan bahwa mayoritas remaja pelajar memiliki uang saku bulanan Rp.5.000-Rp.70.000 sebesar 58,5%. Remaja yang memiliki lebih banyak uang saku dikaitkan dengan lebih besarnya pesta minuman keras pada remaja. Studi ini menunjukkan bahwa hasil ini menyoroti perlunya melibatkan keluarga, terutama orang tua dan saudara kandung, dalam intervensi yang bertujuan mencegah penggunaan alkohol di kalangan remaja. Selain itu, penelitian ini tidak meneliti mekanisme bagaimana uang saku dapat mempengaruhi pesta minuman keras, sehingga diperlukan penelitian lebih lanjut untuk memahami hubungan ini secara lebih mendalam (Martin *et al.*, 2009; Lintonen & Nevalainen, 2017; Lourde & Kodali, 2020; Vargas-Martínez *et al.*, 2020).

Penelitian ini juga ditemukan bahwa remaja pelajar SMA mengonsumsi minuman keras/alkohol pertama kali mayoritas berada pada usia 15 tahun sebesar 34,1% dan usia

Judul artikel ...

termuda 12 tahun sebesar 4,9%. Usia remaja pertama kali mengonsumsi alkohol dapat memberikan dampak yang signifikan terhadap perilaku konsumsi alkoholnya. Penelitian telah menunjukkan bahwa semakin dini seseorang mulai minum, semakin besar kemungkinan mereka mengembangkan masalah serius dengan kecanduan alkohol atau obat-obatan di kemudian hari. Hal ini karena otak masih berkembang selama masa remaja dan awal masa dewasa, sehingga lebih rentan terhadap alkohol dibandingkan otak orang dewasa. Penelitian juga menunjukkan bahwa pesta minuman keras, yang didefinisikan sebagai mengonsumsi lima minuman atau lebih dalam waktu sekitar dua jam untuk seseorang yang secara biologis adalah laki-laki, atau empat atau lebih minuman untuk seseorang yang secara biologis adalah perempuan, sangat berbahaya bagi remaja. Pesta minuman keras dikaitkan dengan peningkatan risiko mengemudi dalam keadaan mabuk, perilaku kekerasan, menjadi korban kekerasan seksual, penyakit menular, dan kecanduan alkohol jangka panjang. Selain itu, penelitian menunjukkan bahwa remaja yang mulai minum alkohol pada usia lebih muda lebih cenderung terlibat dalam perilaku berisiko dan pengambilan keputusan yang buruk, seperti minum alkohol secara berlebihan. Hal ini karena lobus frontal otak, yang bertanggung jawab atas perencanaan, pengorganisasian, memori jangka pendek, kontrol kognitif, dan pengambilan keputusan, mengalami penyesuaian dramatis selama masa remaja. Secara keseluruhan, semakin dini seorang remaja mulai minum alkohol, semakin besar risiko mereka terkena masalah terkait alkohol di kemudian hari (Windle, 1996; DeWit *et al.*, 2000; Mclean Hospital, 2021; Baughman, 2023)

Tabel 2. Distribusi Frekuensi Tingkat Kecanduan Remaja Konsumsi Alkohol di SMA Negeri 3 Atambua, Tahun 2024 (N=41)

Tingkat Kecanduan Remaja Konsumsi Alkohol	f	%
Risiko Rendah	12	29,3
Risiko Sedang	22	53,7
Risiko Tinggi	6	14,6
Kecanduan	1	2,4

Tabel 2. Menunjukkan bahwa mayoritas remaja mempunyai tingkat kecanduan konsumsi alkohol kategori risiko sedang sebanyak 22 orang (53,7%) dan

tingkat kecanduan sebanyak 1 orang (2,4%). Berdasarkan hasil penelitian ini menunjukkan bahwa tingkat kecanduan remaja konsumsi alkohol di SMA Negeri 3 Atambua berada

dalam kategori peminum risiko sedang sebesar 53,7%. Konsep peminum alkohol risiko sedang mencerminkan tingkat konsumsi alkohol yang dapat menimbulkan risiko kesehatan dan sosial, tetapi belum mencapai tingkat kecanduan yang parah. Hal ini dapat diidentifikasi melalui penilaian menggunakan alat evaluasi seperti *Alcohol Use Disorders Identification Test (AUDIT)* yang memiliki skala atau kriteria tertentu. Dalam konteks AUDIT 10 item, tingkat kecanduan alkohol yang sedang biasanya didefinisikan oleh skor yang berada di rentang 8 hingga 15 (Harris *et al.*, 2012; Sau, 2017; Higgins-Biddle & Babor, 2019).

Peminum risiko sedang berisiko menghadapi sejumlah masalah kesehatan dan sosial. Beberapa masalah yang dapat muncul termasuk ketergantungan alkohol, kerusakan kesehatan fisik dan mental, hubungan sosial

Judul artikel ...

yang terganggu, pekerjaan terpengaruh, dan peningkatan risiko kecelakaan atau perilaku berbahaya saat berada di bawah pengaruh alkohol.

Siswa remaja SMA termasuk dalam level peminum risiko sedang untuk gangguan penggunaan alkohol. Kondisi ini dipengaruhi oleh multifaktor antara lain faktor lingkungan, tekanan sebaya (*peer pressure*), stres dan masalah kesehatan mental, genetika, kurangnya pengetahuan, kurangnya pengawasan orang tua, akses mudah terhadap alkohol, budaya dan iklan (Sudhinaraset, Wigglesworth & Takeuchi, 2016; Harding *et al.*, 2016; Jernigan *et al.*, 2017; Jones *et al.*, 2017; Finan *et al.*, 2020; White, 2020; Ivaniushina & Titkova, 2021; Mills *et al.*, 2021; Wolkowicz *et al.*, 2022; Khamis *et al.*, 2022; Nebhinani, Singh & Mamta, 2022; Sicher *et al.*, 2022; Dimova *et al.*, 2023).

83

Tabel 3. Distribusi Frekuensi Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Konsumsi Minuman Keras pada Remaja di SMA Negeri 3 Atambua, Tahun 2024 (N=41)

Motif Penggunaan Alkohol	f	%
Motif Sosial (<i>Social</i>)	19	46,3
Motif Koping (<i>Coping</i>)	15	36,6
Motif Peningkatan (<i>Enhancement</i>)	3	7,3
Motif Konformitas (<i>Conformity</i>)	4	9,8

Tabel 3 menunjukkan bahwa sebagian besar remaja mengkonsumsi alkohol yaitu motif sosial sebanyak 19 orang (46,3%). Berdasarkan item penelitian DMQR-20, hasilnya menunjukkan bahwa mayoritas sampel dari remaja pelajar SMA sebesar (46,3%) melaporkan adanya motif sosial dalam penggunaan alkohol, diikuti oleh motif *coping* (36,6%), motif *conformity* (9,8%), dan motif *enhancement* (7,3%). Tingginya persentase motif sosial dalam penggunaan alkohol menunjukkan bahwa banyak individu dalam sampel menggunakan alkohol dalam situasi sosial, seperti pesta atau pertemuan, sebagai cara untuk meningkatkan pengalaman dan interaksi sosial mereka. Hal ini sangat memprihatinkan, karena motif sosial dalam penggunaan alkohol telah dikaitkan dengan konsumsi alkohol yang lebih banyak dan peningkatan risiko masalah terkait alkohol. Persentase motif *coping* penggunaan alkohol tertinggi kedua (36,6%) menunjukkan bahwa sebagian besar sampel yang menggunakan alkohol sebagai cara untuk mengatasi emosi

negatif, stres, atau masalah psikologis lainnya. Hal ini juga memprihatinkan, karena motif mengatasi penggunaan alkohol telah dikaitkan dengan masalah minuman keras dan peningkatan risiko gangguan penggunaan alkohol. Persentase motif *conformity* (9,8%) menunjukkan bahwa sebagian kecil sampel menggunakan alkohol untuk menyesuaikan diri dengan kelompok tertentu atau untuk menyesuaikan diri dengan norma-norma sosial. Hal ini mungkin tidak terlalu mengkhawatirkan dibandingkan motif sosial atau motif mengatasi masalah, namun tetap perlu mendapat perhatian, karena motif konformitas telah dikaitkan dengan kebiasaan minum minuman keras dan peningkatan risiko masalah terkait alkohol. Persentase motif *enhancement* yang relatif rendah (7,3%) menunjukkan bahwa sebagian kecil sampel menggunakan alkohol untuk meningkatkan suasana hati yang positif atau untuk meningkatkan perasaan positif. Hal ini tampak tidak terlalu mengkhawatirkan dibandingkan motif sosial atau motif mengatasi masalah, namun tetap memerlukan

perhatian, karena motif peningkatan telah dikaitkan dengan konsumsi alkohol yang lebih banyak dan peningkatan risiko masalah terkait alkohol (Windle, 1996; Bujarski *et al.*, 2019).

Secara keseluruhan, hasil ini menunjukkan bahwa sebagian besar sampel menggunakan alkohol karena alasan yang meningkatkan risiko masalah terkait alkohol. Penting untuk memberikan pendidikan dan intervensi untuk membantu individu memahami risiko yang terkait dengan motif mereka mengonsumsi alkohol dan memberikan strategi alternatif untuk mengatasi emosi negatif, meningkatkan suasana hati yang positif, dan menyesuaikan diri dengan kelompok sosial. Hal ini dapat mencakup pemberian informasi mengenai pedoman konsumsi minuman beralkohol yang berisiko rendah, mendorong strategi penanggulangan alternatif, dan mendorong interaksi sosial yang sehat yang tidak melibatkan alkohol.

Menurut DMQR-20 item, faktor-faktor sosial memiliki efek penting terhadap konsumsi alkohol di antara siswa SMA. Namun, diakui secara umum bahwa faktor-faktor sosial memainkan peran penting dalam penggunaan alkohol Remaja. Beberapa faktor dapat memengaruhi konsumsi alkohol di antara siswa SMA. Tekanan rekan adalah faktor yang penting, jika rekan-rekannya atau teman-temannya minum. Lingkungan keluarga juga memainkan peran, karena penggunaan alkohol orang tuanya dan sikap terhadap minum alkohol dapat memengaruhi perilaku minum siswa. Cara mengatasi masalah, sensasi, ketersediaan, norma budaya dan sosial, usia, dan jenis kelamin adalah faktor lain yang dapat memengaruhi konsumsi alkohol Remaja (Blumenthal *et al.*, 2010; Harbke *et al.*, 2019).

Siswa mungkin menggunakan alkohol sebagai cara mengatasi stress, rasa cemas, atau emosi negatif lainnya. Remaja yang mencari sensasi atau gemar mengambil resiko mungkin lebih tinggi kemungkinan minum alkohol. Kemudahan mendapatkan alkohol dan normalitas penggunaan alkohol dalam budaya atau masyarakat siswa dapat mempengaruhi perilaku minum mereka. Remaja yang lebih tua mungkin memiliki lebih banyak kesempatan untuk minum alkohol dan merasa lebih banyak tekanan untuk mengikuti norma sosial. Umumnya, pria lebih sering minum alkohol daripada wanita, tetapi remaja pria dan wanita mungkin memiliki motif sosial minum alkohol (Blumenthal *et al.*, 2010; Harbke *et al.*, 2019).

Judul artikel ...

DMQR alkohol 20 item hanya salah satu alat yang digunakan untuk menilai motivasi minum, dan beberapa faktor lain, seperti masalah kesehatan mental, riwayat keluarga alkohol, dan trauma, dapat juga memengaruhi konsumsi alkohol di antara siswa SMA. Pengambilan tindakan preventif dan intervensi harus mengambil perhatian kepada faktor-faktor ini untuk mengatasi efektif penggunaan alkohol remaja (Blumenthal *et al.*, 2010).

Selain itu, sebagian besar remaja SMA memiliki motif *coping* untuk mengonsumsi alkohol, yaitu sebesar 36,6%. Motif *coping* mengacu pada meminum alkohol untuk melupakan masalah atau untuk merasa lebih baik. Berdasarkan Messina *et al.*, (2021) dari hasil Kuesioner Motif Minum (DMQ-R) menunjukkan bahwa sebagian besar siswa yang diperiksa juga minum untuk mengatasi ketidaknyamanan batin yang kuat untuk mengatasi kesulitan mereka (motif *coping*) yaitu (15,63%), motif *enhancement* (minum untuk merasa lebih baik) yaitu 40,43%, dan sekitar 45% kemudian meminumnya karena kepatuhan atau tekanan sosial (motif sosial) (Messina *et al.*, 2021).

Penelitian ini memberikan wawasan mengenai faktor-faktor yang mempengaruhi konsumsi minuman keras di kalangan remaja. Dampak dari konsumsi alkohol pada remaja sangat signifikan, baik dalam hal kesehatan fisik maupun mental. Konsumsi alkohol pada usia muda dapat berpotensi menimbulkan gangguan perilaku berisiko, seperti penyalahgunaan narkoba, merokok, dan hubungan seksual yang tidak aman. Oleh karena itu, penting bagi tenaga kesehatan, khususnya perawat, untuk mengenali tanda-tanda konsumsi alkohol pada remaja dan memberikan pendekatan yang tepat untuk pencegahan serta intervensi.

Penelitian ini memiliki implikasi penting bagi praktik keperawatan, khususnya dalam bidang keperawatan jiwa dan kesehatan masyarakat. Perawat perlu memiliki keterampilan untuk mendeteksi perilaku berisiko seperti konsumsi alkohol pada remaja dan memberikan intervensi yang tepat. Salah satu langkah yang dapat dilakukan adalah dengan melakukan penyuluhan tentang bahaya alkohol, serta memberikan dukungan

psikososial untuk membantu remaja mengatasi tekanan sosial dan emosional yang mereka hadapi. Selain itu, perawat juga dapat bekerja sama dengan pihak sekolah dan keluarga untuk

KESIMPULAN DAN SARAN

Remaja SMA cenderung mengonsumsi alkohol pada usia yang relatif muda, dengan tingkat konsumsi alkohol kategori risiko sedang, terutama dengan motif sosial sebagai pendorong utama. Orangtua dan sekolah perlu bekerja sama untuk memberikan pemahaman yang lebih baik tentang risiko alkohol kepada remaja. Hal ini bisa dilakukan melalui program pendidikan di sekolah dan komunikasi terbuka antara orangtua dan anak. Sekolah memiliki peran penting dalam memberikan pelatihan keterampilan sosial dan pengambilan keputusan kepada siswa. Selain itu, lembaga pendidikan informal dan organisasi masyarakat, seperti kelompok pemuda atau klub kegiatan ekstrakurikuler, juga dapat memberikan pelatihan dan dukungan dalam membangun keterampilan hidup yang sehat kepada remaja. Faktor-faktor sosial dan emosional yang berhubungan dengan lingkungan dan tekanan teman sebaya juga memainkan peran penting dalam perilaku konsumsi alkohol pada remaja.

Oleh karena itu, perlu dilakukan upaya pencegahan dan pendidikan tentang bahaya konsumsi alkohol yang ditujukan kepada remaja untuk mengurangi prevalensinya. Untuk mencegah konsumsi alkohol di kalangan remaja, berbagai pihak perlu mengambil peran. Orang tua dapat memberikan pengawasan yang lebih baik dan menjadi teladan positif dalam kehidupan sehari-hari. Guru dan sekolah dapat menyelenggarakan program pendidikan kesehatan dan penguatan karakter siswa. Tokoh masyarakat dapat mengadvokasi pentingnya perilaku sehat melalui kegiatan komunitas. Tenaga kesehatan dapat memberikan edukasi tentang dampak negatif alkohol serta menyediakan layanan konseling bagi remaja yang rentan. Pembuat kebijakan dapat mendukung upaya ini dengan menetapkan regulasi yang membatasi akses remaja terhadap alkohol dan mempromosikan program edukasi masyarakat.

DAFTAR PUSTAKA

Ambarwati, I. and Umeda, M. (2018) *Hubungan Konsumsi Alkohol dengan*

Judul artikel ...

menciptakan lingkungan yang mendukung bagi remaja, agar mereka terhindar dari kebiasaan yang merugikan seperti konsumsi alkohol.

Kejadian Hipoglikemi pada Peserta Didik Remaja di PKBM Negeri 33 Malaka Jakarta Jakarta Timur. Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Available at: https://perpus.fikumj.ac.id/index.php?p=show_detail&id=4122&keywords=Intan+Ambarwati.

Annisa, A.R., Anas, M. and Fadhilah Umar, N. (2023) 'Analisis dan Penanganan Perilaku Minuman Keras Pada Remaja: Studi Kasus pada Sekolah Menengah Atas di Kabupaten Pinrang', *Pinisi Journal of Art, Humanity and Social Studies*, 3(2), pp. 227–236.

Aranda-Balboa, M.J. et al. (2021) 'Children and parental barriers to active commuting to school: A comparison study', *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 18(5), pp. 1–11. doi:10.3390/ijerph18052504.

Associated Managing Risks (2002) *Identifying and managing risks associated with school transportation, Transportation Research Board - Special Report*. Available at: <https://nap.nationalacademies.org/read/10409/chapter/6> (Accessed: 4 February 2024).

Babor, T.F. et al. (2001) 'The Alcohol Use Disorders Identification Test'.

Badan Penelitian dan Pengembangan Kesehatan (2019) *Laporan Provinsi Nusa Tenggara Timur RISKESDAS 2018*. Jakarta.

Badan Pusat Statistik (2020) *Jumlah Penduduk Menurut Kelompok Umur dan Jenis Kelamin*, <https://www.bps.go.id>. Available at: https://www.bps.go.id/indikator/indikator/view_data_pub/0000/api_pub/YW40a21pdTU1cnJxOGt6dm43ZEdoZz09/da_03/1.

Badan Pusat Statistik (2022) *Konsumsi Alkohol Oleh Penduduk Umur ≥ 15 Tahun Dalam Satu Tahun Terakhir (Liter Per Kapita), 2020-2022, BPS*. Available at: <https://www.bps.go.id/indikator/30/1475/1/konsumsi-alkohol-oleh-penduduk-umur-15-tahun-dalam-satu->

- tahun-terakhir.html (Accessed: 2 September 2023).
- Baughman, K. (2023) *Teens and alcohol, University of Michigan Health*. Available at: <https://www.mottchildren.org/posts/you-r-child/teens-alcohol> (Accessed: 4 February 2024).
- Benz, M.B. *et al.* (2017) 'Off-Campus Residence as a Risk Factor for Heavy Drinking Among College Students', *Substance Use and Misuse*, 52(9), pp. 1133–1138. doi:10.1080/10826084.2017.1298620.
- Blumenthal, H. *et al.* (2010) 'Social Anxiety and Motives for Alcohol Use Among Adolescents', *Psychology of Addictive Behaviors*, 24(3), pp. 529–534. doi:10.1037/a0019794.
- Buanasari, A. (2021) *Asuhan Keperawatan Sehat Jiwa Pada Kelompok Usia Remaja*. 1st edn. Makassar: Tohar Media.
- Bujarski, S.J. *et al.* (2019) 'substance abuse treatment', 22(5), pp. 469–473. doi:10.1080/14659891.2016.1245792.
- Chen, B. (2023) 'How Students' Transportation Options — or Lack Thereof — Affect Educational and Health Outcomes', pp. 23–25.
- Chi, R. *et al.* (2022) 'The Association Between Family Environment and Adolescent Alcohol Drinking Behavior: A Cross-Sectional Study of Six Chinese Cities', *Frontiers in Nutrition*, 9(June), doi:10.3389/fnut.2022.903216.
- Dao, T.Z., Hulu, F. and Sarumaha, S. (2022) 'Perilaku Remaja dalam Mengonsumsi Minuman Keras di Desa Hilindrasoraya Kecamatan Toma Kabupaten Nias Selatan Tahun 2021', *CIVIC SOCIETY RESEARCH and EDUCATION: Jurnal Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan*, 3(1).
- DeWit, D.J. *et al.* (2000) 'Age at first alcohol use: A risk factor for the development of alcohol disorders', *American Journal of Psychiatry*, 157(5), pp. 745–750. doi:10.1176/appi.ajp.157.5.745.
- Dimova, E.D. *et al.* (2023) 'Exploring the influence of local alcohol availability on drinking norms and practices: A qualitative scoping review', *Drug and Alcohol Review*, 42(3), pp. 691–703. doi:10.1111/dar.13596.
- Division of Population Health National Center for Chronic Disease Prevention and Health Promotion Centers for Disease Control and Prevention (2022) *Underage Drinking, Division of Population Health National Center for Chronic Disease Prevention and Health Promotion Centers for Disease Control and Prevention*. doi:10.1001/jama.1993.03500110053026.
- Eitle, T.M.N., Johnson-Jennings, M. and Eitle, D.J. (2013) 'Family structure and adolescent alcohol use problems: Extending popular explanations to American Indians', *Social Science Research*, 42(6), pp. 1467–1479. doi:10.1016/j.ssresearch.2013.06.007.
- Farnia, V., Jouybari, T. A., Salemi, S., Moradinazar, M., Shadmani, F. K., Rahami, B., Alikhani, M., Bahadorinia, S., & Majd, T. M. (2024). The prevalence of alcohol consumption and its related factors in adolescents: Findings from Global School-based Student Health Survey. *PLoS ONE*, 19(4 April), 1–21. <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0297225>
- Finan, L.J. *et al.* (2020) 'Alcohol Marketing and Adolescent and Young Adult Alcohol Use Behaviors: A Systematic Review of Cross-Sectional Studies', *Journal of Studies on Alcohol and Drugs*, 2020(s19), pp. 42–56. doi:10.15288/jsads.2020.s19.42.
- Freska, W. (2022) *Keperawatan Kesehatan Jiwa Remaja*. 1st edn. Edited by F.M.S. Putri. Bantul: CV. Mitra Edukasi Negeri.
- Harbke, C.R., Laurent, J. and Catanzaro, S.J. (2019) 'Comparison of the Original and Short Form Drinking Motives Questionnaire-Revised With High School and Underage College Student Drinkers', *Assessment*, 26(7), pp. 1179–1193. doi:10.1177/1073191117731812.
- Harding, F.M. *et al.* (2016) 'Underage Drinking: A Review of Trends and Prevention Strategies', *American Journal of Preventive Medicine*, 51(4), pp. S148–S157. doi:10.1016/j.amepre.2016.05.020.

- Harris, A.H.S. *et al.* (2012) 'Risk of future trauma based on alcohol screening scores: A two-year prospective cohort study among US veterans', *Addiction Science and Clinical Practice*, 7(1), pp. 1–9. doi:10.1186/1940-0640-7-6.
- Higgins-Biddle, J.C. and Babor, T.F. (2019) 'A Review of the Alcohol Use Disorders Identification Test (AUDIT), AUDIT-C, and USAUDIT for Screening in the United States: Past Issues and Future Directions', *Physiology & behavior*, 46(2), pp. 248–256. doi:10.1080/00952990.2018.1456545.
- Imran Sukiman, Syarifuddin and Willem, I. (2019) 'Analisis Faktor-Faktor Konsumsi Minuman Keras (Tuak Pahit) pada Remaja di Desa Buntu Tabang Kecamatan Gandasil Kabupaten Tana Toraja', *Jurnal Ilmiah Manusia dan Kesehatan*, 2(3), pp. 343–353.
- Ivaniushina, V. and Titkova, V. (2021) 'Peer influence in adolescent drinking behavior: A meta-analysis of stochastic actor-based modeling studies', *PLoS ONE*, 16(4 April), pp. 1–16. doi:10.1371/journal.pone.0250169.
- Jernigan, D. *et al.* (2017) 'Alcohol marketing and youth alcohol consumption: a systematic review of longitudinal studies published since 2008', *Addiction*, 112, pp. 7–20. doi:10.1111/add.13591.
- Jones, T.M. *et al.* (2017) 'General and Specific Predictors of Comorbid Substance Use and Internalizing Problems from Adolescence to Age 33', *Physiology & behavior*, 176(1), pp. 139–148. doi:10.1007/s11121-018-0959-5.General.
- Khamis, A.A. *et al.* (2022) 'Alcohol Consumption Patterns: A Systematic Review of Demographic and Sociocultural Influencing Factors', *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 19(13). doi:10.3390/ijerph19138103.
- Labots, M. *et al.* (2018) 'Age-related differences in alcohol intake and control over alcohol seeking in rats', *Frontiers in Psychiatry*, 9(SEP), pp. 1–11. doi:10.3389/fpsy.2018.00419.
- Lantyani, R.C.B.T.H.N.H. (2020) 'Faktor-Faktor yang Berhubungan Dengan Perilaku Remaja Terhadap Konsumsi Alkohol Pada Siswa Sma Negeri Di Wilayah Kecamatan Boja', *Jurnal Kesehatan Masyarakat (e-Journal)*, 8(1), pp. 1–8.
- Lintonen, T. and Nevalainen, J. (2017) 'Has the role of personal income in alcohol drinking among teenagers changed between 1983 and 2013: A series of nationally representative surveys in Finland', *BMJ Open*, 7(4), pp. 1–10. doi:10.1136/bmjopen-2016-013994.
- Lourde, Lr. and Kodali, P. (2020) 'Prevalence and risk factors of alcohol consumption behavior among late adolescents: Evidence from Puducherry, India', *Journal of Mental Health and Human Behaviour*, 25(2), p. 100. doi:10.4103/jmhbb.jmhbb_83_20.
- Martin, B. *et al.* (2009) 'The Role of Monthly Spending Money in College Student Drinking Behaviors and Their Consequences', *Journal of American college health : J of ACH*, 57, pp. 587–596. doi:10.3200/JACH.57.6.587-596.
- Mclean Hospital (2021) *Just How Does Drinking Affect the Teenage Brain?*, Mclean Hospital. Available at: <https://www.mcleanhospital.org/essential/what-you-need-know-about-alcohol-and-developing-teenage-brain> (Accessed: 5 February 2024).
- Messina, M.P. *et al.* (2021) 'Knowledge and practice towards alcohol consumption in a sample of university students', *International Journal of Environmental Research and Public Health*, 18(18). doi:10.3390/ijerph18189528.
- Mills, R. *et al.* (2021) 'Parental support and monitoring as associated with adolescent alcohol and tobacco use by gender and age', *BMC Public Health*, 21(1), pp. 1–10. doi:10.1186/s12889-021-12119-3.
- National Institute on Alcohol Abuse and Alcoholism (2023a) *Alcohol's Effects on Health Get the Facts About Underage Drinking How Much Is a Drink?*, *Alcohol's Effects on Health Research-based information on drinking and its impact*. Available at: <https://www.niaaa.nih.gov/publications/brochures-and-fact-sheets/underage-drinking> (Accessed: 4 February 2024).

National Institute on Alcohol Abuse and Alcoholism (2023b) *Alcohol 's Effects on Health Parenting To Prevent Childhood Alcohol Use Alcohol Use by Young People, National Institute on Alcohol Abuse and Alcoholism*. Available at: <https://www.niaaa.nih.gov/publication/s/brochures-and-fact-sheets/parenting-prevent-childhood-alcohol-use> (Accessed: 4 February 2024).

17 Nebhinani, N., Singh, P. and Mamta (2022) 'Substance Use Disorders in Children and Adolescents', *Journal of Indian Association for Child and Adolescent Mental Health*, 18(2), pp. 128–136. doi:10.1177/09731342221096503.

34 Nehlin, C. and Öster, C. (2019) 'Measuring drinking motives in undergraduates: An exploration of the Drinking Motives Questionnaire-Revised in Swedish students', *Substance Abuse: Treatment, Prevention, and Policy*, 14(1), pp. 4–9. doi:10.1186/s13011-019-0239-9.

31 Pihahay, P.J. and May, N.L. (2022) 'DAMPAK KONSUMSI MINUMAN KERAS TERHADAP PERILAKU BERISIKO REMAJA PRIA DI INDONESIA (ANALISIS DATA SDKI KRR 2017)', 07(02), pp. 91–101.

Pramaunurur, P. *et al.* (2022) 'Alcohol consumption and its associated factors among adolescents in a rural community in central Thailand: a mixed-methods study', *Scientific Reports*, 12(1), pp. 1–13. doi:10.1038/s41598-022-24243-0.

Rizki, W.S. (2021) 'Faktor Penyebab Remaja SMA 1 Kairatu Mengonsumsi Minuman Keras | Wulandari | Prosiding Seminar Nasional Bimbingan dan Konseling Universitas Ahmad Dahlan', *PROSIDING Seminar Nasional "Bimbingan dan Konseling Islami*, 1, pp. 1035–1052. Available at: <http://www.seminar.uad.ac.id/index.php/PSNBK/article/view/7867>.

Sandra A. Brown *et al.* (2008) 'A Developmental Perspective on Alcohol and Youths 16 to 20 Years of Age', *Pediatrics*, 23(1), pp. 1–7. doi:10.1542/peds.2007-2243D.

Sau, A. (2017) 'AUDIT (Alcohol use disorders identification test) to estimate the pattern and correlates of alcohol

Judul artikel ...

consumption among the adult population of west bengal, india: A community based cross sectional study', *Journal of Clinical and Diagnostic Research*, 11(4), pp. LC01–LC04. doi:10.7860/JCDR/2017/23587.9559.

Seran, M. (2023) 'Tolak Diajak Miras , Remaja Berinisial RS Di Keroyok Pelajar di Haliren Hingga Babak Belur', *HiTs IDN Aktual & Edukatif*. Available at: <https://www.hitsidn.com/kriminal/6578278252/tolak-diajak-miras-remaja-berinisial-rs-di-keroyok-pelajar-di-haliren-hingga-babak-belur>.

Sicher, A.R. *et al.* (2022) 'Adolescent Alcohol and Stress Exposure Rewires Key Cortical Neurocircuitry', *Frontiers in Neuroscience*, 16(May), pp. 1–18. doi:10.3389/fnins.2022.896880.

Simons-Morton, B. *et al.* (2016) 'The effect of residence, school status, work status, and social influence on the prevalence of alcohol use among emerging adults', *Journal of Studies on Alcohol and Drugs*, 77(1), pp. 121–132. doi:10.15288/jsad.2016.77.121.

Singh, J.A. *et al.* (2019) 'World Health Organization Guidance on Ethical Considerations in Planning and Reviewing Research Studies on Sexual and Reproductive Health in Adolescents', *Journal of Adolescent Health*, 64(4), pp. 427–429. doi:10.1016/j.jadohealth.2019.01.008.

2 Sudhinaraset, M., Wigglesworth, C. and Takeuchi, D.T. (2016) 'Social and cultural contexts of alcohol use: Influences in a social-ecological framework', *Alcohol Research: Current Reviews*, 38(1), pp. 35–45.

Taylor, M. (2024) *Ilmuwan sebut perempuan lebih merasakan efek alkohol daripada laki-laki - BBC News Indonesia, BBC News Indonesia*. Available at: <https://www.bbc.com/indonesia/vert-fut-44789893> (Accessed: 5 February 2024).

37 Vargas-Martínez, A.M. *et al.* (2020) 'Social, economic and family factors associated with binge drinking in Spanish adolescents', *BMC Public Health*, 20(1), pp. 1–11. doi:10.1186/s12889-020-08605-9. 32

de Veld, L. *et al.* (2018) 'The relationship

- between birth order and acute alcohol intoxication among Dutch adolescents', *Journal of Child and Adolescent Substance Abuse*, 27(5–6), pp. 334–340.
doi:10.1080/1067828X.2018.1544103.
- 13 White, A.M. (2020) 'Gender differences in the epidemiology of alcohol use and related harms in the United States', *Alcohol Research: Current Reviews*, 40(2). doi:10.35946/arcr.v40.2.01.
- WHO (2020) *Adolescent Health*, Artikel Kesehatan. Available at: https://www.who.int/health-topics/adolescent-health#tab=tab_1.
- 43 Windle, M. (1996) 'Effect of parental drinking on adolescents', *Alcohol Research and Health*, 20(3), pp. 181–184.
- Wolkowicz, N.R. *et al.* (2022) 'Subjective stress and alcohol use among young adult and adult drinkers: Systematic review of studies using Intensive Longitudinal Designs', *Drug and Alcohol Dependence Reports*, 3(February), p. 100039. doi:10.1016/j.dadr.2022.100039.
- 19 World Health Organization (WHO) (2023) *Adolescent and young adult health*. Available at: <https://www.who.int/news-room/factsheets/detail/adolescents-health-risks-and-solutions>.
- 40 Yellman, M.A. *et al.* (2020) 'Transportation Risk Behaviors Among High School Students — Youth Risk Behavior Survey, United States, 2019', *MMWR supplements*, 69(1), pp. 47–55. doi:10.15585/mmwr.su6901a6.

Motif dan Risiko Kecanduan Konsumsi Alkohol di Kalangan Remaja SMA: Implikasi untuk Langkah Preventif dan Intervensi Keperawatan

ORIGINALITY REPORT

24%

SIMILARITY INDEX

22%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

12%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	cuir.car.chula.ac.th Internet Source	<1 %
2	grantbuss.wixsite.com Internet Source	<1 %
3	hdpublication.com Internet Source	<1 %
4	Submitted to Colorado Technical University Student Paper	<1 %
5	Submitted to European University Student Paper	<1 %
6	Submitted to International University of Malaya-Wales Student Paper	<1 %
7	Submitted to MGH Institute of Health Professions Student Paper	<1 %
8	Submitted to University of Waikato Student Paper	<1 %

9	journal.iain-manado.ac.id Internet Source	<1 %
10	medicalxpress.com Internet Source	<1 %
11	rdu.unc.edu.ar Internet Source	<1 %
12	repository.iain-manado.ac.id Internet Source	<1 %
13	skemman.is Internet Source	<1 %
14	unsworks.unsw.edu.au Internet Source	<1 %
15	Submitted to UPAEP: Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla Student Paper	<1 %
16	Submitted to Universite Saint Joseph Student Paper	<1 %
17	Submitted to University of Western Sydney Student Paper	<1 %
18	www.globalscientificjournal.com Internet Source	<1 %
19	Submitted to Christian Community Ministries Student Paper	<1 %
20	Submitted to Leeds Beckett University	

Student Paper

<1 %

21

Submitted to Loyola University, Chicago

Student Paper

<1 %

22

Submitted to Mount Saint Mary College

Student Paper

<1 %

23

Submitted to Northeast Iowa Community College

Student Paper

<1 %

24

Submitted to Universidad Carlos III de Madrid

Student Paper

<1 %

25

Submitted to William Carey University

Student Paper

<1 %

26

tampub.uta.fi

Internet Source

<1 %

27

www.amrsjournals.com

Internet Source

<1 %

28

Submitted to Universidade Federal de São Paulo, UNIFESP

Student Paper

<1 %

29

academicctree.org

Internet Source

<1 %

30

hpa.org.nz

Internet Source

<1 %

31	repository.uin-malang.ac.id Internet Source	<1 %
32	research.utwente.nl Internet Source	<1 %
33	Submitted to Universidad Cooperativa de Colombia Student Paper	<1 %
34	実結 大内, 真純 江田, 利恵 赤松, みさ 新保, 唯 小島. "ストレスと飲酒状況の組み合わせによる食習慣の特徴", 日本健康教育学会誌, 2022 Publication	<1 %
35	Submitted to Bellbird Park State Secondary College Student Paper	<1 %
36	repository.unimilitar.edu.co Internet Source	<1 %
37	Submitted to Ana G. Méndez University Student Paper	<1 %
38	ejournal.unikama.ac.id Internet Source	<1 %
39	pure-accept.eur.nl Internet Source	<1 %
40	www.liskeforensics.com Internet Source	<1 %

zaifbio.wordpress.com

41

Internet Source

<1 %

42

constellation.uqac.ca

Internet Source

<1 %

43

Submitted to York College of Pennsylvania

Student Paper

<1 %

44

ca-plumascounty2.civicplus.com

Internet Source

<1 %

45

perpus.fikumj.ac.id

Internet Source

<1 %

46

pt.scribd.com

Internet Source

<1 %

47

repository.umj.ac.id

Internet Source

<1 %

48

www.cmu.edu

Internet Source

<1 %

49

Submitted to Eastern University

Student Paper

<1 %

50

ejournal.unesa.ac.id

Internet Source

<1 %

51

Margono Margono, Eko Suryani. "Pengaruh Peer Group Terhadap Perilaku Kekerasan Pada Siswa Sma Tirtonirmolo Bantul", Jurnal Kesehatan Ibu dan Anak, 2017

Publication

<1 %

52	alifayuni.medium.com Internet Source	<1 %
53	ejurnal-citrakeperawatan.com Internet Source	<1 %
54	eprints.umk.ac.id Internet Source	<1 %
55	pure.psu.edu Internet Source	<1 %
56	repository.uinjkt.ac.id Internet Source	<1 %
57	"K119 block 2 introduction WEB130687", Open University Publication	<1 %
58	Submitted to Academic Library Consortium Student Paper	<1 %
59	repository.ipb.ac.id Internet Source	<1 %
60	www.stikesyahoedsmg.ac.id Internet Source	<1 %
61	Aulia Azmi Nur Rahmani. "Potensi Masalah Pilkada Serentak 2020 dan Kekhawatiran Masyarakat Pemilih Muda", KEMUDI : Jurnal Ilmu Pemerintahan, 2021 Publication	<1 %

bura.brunel.ac.uk

62

Internet Source

<1 %

63

kambatijo.blogspot.com

Internet Source

<1 %

64

artikelpendidikan.id

Internet Source

<1 %

65

ijssm.org

Internet Source

<1 %

66

journal.walisongo.ac.id

Internet Source

<1 %

67

norisahrunedukasi.wordpress.com

Internet Source

<1 %

68

repository.bkpk.kemkes.go.id

Internet Source

<1 %

69

toubkal.imist.ma

Internet Source

<1 %

70

babybraingym.wordpress.com

Internet Source

<1 %

71

fwps.ftu.edu.vn

Internet Source

<1 %

72

ifaworldcup.com

Internet Source

<1 %

73

journal.formosapublisher.org

Internet Source

<1 %

74	journal.uniku.ac.id Internet Source	<1 %
75	outdoorpartnership.co.uk Internet Source	<1 %
76	perpustakaan.bnn.go.id Internet Source	<1 %
77	repository.oiu.edu.sd:8080 Internet Source	<1 %
78	repository.president.ac.id Internet Source	<1 %
79	www.cufrad.it Internet Source	<1 %
80	www.kafekepo.com Internet Source	<1 %
81	addhealth.cpc.unc.edu Internet Source	<1 %
82	eprints.uad.ac.id Internet Source	<1 %
83	eprints.unmerbaya.ac.id Internet Source	<1 %
84	es.scribd.com Internet Source	<1 %
85	fundacionkoinonia.com.ve Internet Source	<1 %

86	jurnal.unimor.ac.id Internet Source	<1 %
87	revista.infad.eu Internet Source	<1 %
88	yruxqk.narensworld.com Internet Source	<1 %
89	Thadeus Ega Fausta, Muslihati Muslihati, Henny Indreswari. "Percentage of Pancasila student profile dimensions in the Merdeka curriculum and the implications for high school guidance and counseling programs", <i>Journal of Research in Instructional</i> , 2024 Publication	<1 %
90	Submitted to Universitas Muria Kudus Student Paper	<1 %
91	digilib.itskesicme.ac.id Internet Source	<1 %
92	ejournal.umm.ac.id Internet Source	<1 %
93	ezonkpsi.blogspot.com Internet Source	<1 %
94	id.healthy-food-near-me.com Internet Source	<1 %
95	investor.id Internet Source	<1 %

96	jurnal.um-tapsel.ac.id Internet Source	<1 %
97	kesatuanbangsa.sch.id Internet Source	<1 %
98	mulpix.com Internet Source	<1 %
99	openaccess.uoc.edu Internet Source	<1 %
100	pediatrics.aappublications.org Internet Source	<1 %
101	prepara.editorasaraiva.com.br Internet Source	<1 %
102	www.ensani.ir Internet Source	<1 %
103	www.tatamor.com Internet Source	<1 %
104	Michael Strupp, Thomas Brandt, Marianne Dieterich. "Chapter 6 Verschiedene Schwindelsyndrome", Springer Science and Business Media LLC, 2022 Publication	<1 %
105	Phoebe Thomson, Vanessa Loosley, Emily Friedel, Timothy J. Silk. "Changes in MRI head motion across development: typical	<1 %

development and ADHD", Springer Science and Business Media LLC, 2023

Publication

106

docobook.com

Internet Source

<1 %

107

רוזנר, מרלין | Rozner, Merlin. "השפעת
התנאים הסוציאליים והתנהגותיים על
השימוש באלכוהול וטבק בקרב
נוער", University of
Haifa (Israel), 2021

Publication

<1 %

108

Dias, Paula Cristina Sousa Serôdio.
"Determinantes Sociais e Comportamentais
do Consumo de Álcool", Universidade do
Porto (Portugal), 2024

Publication

<1 %

109

Eduardo Rossato de Victo, Gerson Ferrari,
Clemens Drenowatz, Dirceu Solé. "Association
of physical activity and sitting time with
tobacco and alcohol use in 222,495
adolescents from 66 countries", BMC
Pediatrics, 2024

Publication

<1 %

110

Ruwayda Ruwayda, Netti Herawati.
"Perbandingan Metode Brainstorming dan
Metode Buzz Group dalam Pemberian KIE
Kesehatan Reproduksi di Posyandu Remaja
Puskesmas Aur Duri Kota Jambi", Jurnal
Akademika Baiturrahim Jambi, 2021

<1 %

111

repositori.uin-alauddin.ac.id

Internet Source

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography On

Motif dan Risiko Kecanduan Konsumsi Alkohol di Kalangan Remaja SMA: Implikasi untuk Langkah Preventif dan Intervensi Keperawatan

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

GENERAL COMMENTS

/0

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10

PAGE 11

PAGE 12

PAGE 13